

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 24 de Junio de 1874.

Numero 4280.

PARTE OFICIAL.

Día 20 de Junio.

La Gaceta de hoy publica:

Cuatro decretos del ministerio de Hacienda; admitiendo la dimision á don Antonio Blanco Casarigo del cargo de jefe de administracion de tercera clase con destino á la direccion general del Tesoro público; nombrando para este puesto á D. José Rubiano y Santa Cruz, cesante del mismo cargo; declarando cesante á D. Manuel Francisco Alvarez Capra, contador central de Hacienda pública, y nombrando para reemplazarle, con la categoria de jefe de administracion de primera clase, á D. Fernando Fernandez Gomez, oficial del ministerio de Hacienda con la misma categoria, cuya plaza queda suprimida.

Un decreto del ministerio de Fomento, procedido de una razonada exposicion, creando la inspeccion de los establecimientos públicos.

Otros siete decretos del mismo ministerio nombrando inspectores generales de instruccion pública á D. Manuel Colmeiro y Penido, D. Antonio Aguilar y Vela, D. Juan Magaz y Jaime, don José Amador de los Rios y D. Maria José de Galdo; secretario general del cuerpo de instruccion pública á D. Francisco Santa Cruz y Gomez, y rector de la universidad de Valencia á D. José Monserrat y Riutort.

Una orden del ministerio de Gracia y Justicia nombrando á D. José Maria Planas registrador de la propiedad de Sigüenza y á D. Mariano de Monasterio y Gail de Villanueva y Geltrú.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 20 de Junio de 1874.

El Consejo de ministros se ha ocupado ayer y seguirá ocupándose hoy de la cuestion de Hacienda. El Sr. Camacho está dando cuenta á sus compañeros de gabinete de sus proyectos sobre el presupuesto de ingresos que eleva á dos mil setecientos millones. Las principales reformas que introducen consisten segun se ha dicho repetidas veces, en el restablecimiento de la contribucion de consumos.

FOLLETIN.

DIARIO

DEL SITIO DE BILBAO.

(CONTINUACION.)

(29 de Enero.)

A consecuencia sin duda de la casi absoluta incomunicacion que ayer mantuvieron los carlistas, no circularon los rumores como los dias pasados sobre las operaciones de nuestras tropas y de las cosas de España en general; mas podemos anunciar como positivo en cuanto cabe, que el ejército liberal que se hallaba entre Miranda y Vitoria, emprendió su movimiento el lunes último.

Los carlistas han detenido estos dias en varios puntos, tanto por la parte de Albia como de Galácano y otros, á muchas gentes que habian salido de esta villa, temerosas

El estanco de la sal ó un impuesto fuerte sobre esta industria cuyos productos equivalgan á lo que producía el estanco y el de todo el tabaco.

Un periódico habla hoy de una reforma importantísima que por sí sola bastaría para nivelar el presupuesto. Refiérome á la supresion del pago de los intereses de la deuda dedicando trescientos sesenta millones anuales á su amortizacion. No creo que esta medida sea cierta ni el periódico que la menciona asegura que lo sea; más verosímil encuentro la noticia de que se enumerará el derecho de tinte y la de que se establecerá acaso una contribucion de inquilinos.

Es probable que el Sr. Camacho no se haya ocupado todavía en consejo de ministros del presupuesto de gastos que apesar del buen deseo de hacer economías probablemente resultará algo más elevado que el correspondiente al año económico actual por la necesidad que ha habido de restablecer algunas ruedas administrativas que los republicanos habian suprimido imprevistamente.

Debo rectificar la noticia equivocada que he dado á V. en una de mis anteriores y que tambien han comunicado con comentarios casi todos los periódicos de Madrid.

El nuevo representante de Prusia ni ha estado en el cuartel general del ejército del Norte ni ha salido de Madrid.

El error nació de que hace dia salió por la vía de Zaragoza, Camacho para Francia el baron Canitz que ha representado á Prusia en Madrid hasta la llegada del nuevo encargado de negocios. Por ir enfermo detúvose algunos dias en Zaragoza y desde allí escribieron á los periódicos de Madrid que el representante Prusiano se dirigía al cuartel general del ejército del Norte.

Los periódicos anuncian ya que de hoy ha mañana se verificará en Dax una reunion de los jefes carlistas que se han retirado á Francia y que esta reunion será presidida por el pretendiente en persona. Aunque la prensa indica que el objeto de esta reunion es atraerse el elemento cabrerista la verdad es que no se sabe á punto fijo lo que se va á tratar en ella pero hay la evidencia de que en el campo carlista existe grandes deserciones.

de lo que pudiera ocurrir.

El bloqueo se observó era ya más riguroso, no consintiendo el enemigo la entrada a la plaza, bajo ningún pretexto, por algunos caminos.

—La barricada que han construido los carlistas en el crucero de Iturrigorri con objeto de cerrar la carretera y tener un paso á cubierto de nuestras avanzadas, es de tierra por el lado que mira á esta villa y en el centro han plantado un árbol ó rama grande verde.

—Anteayer y ayer hicieron algunos disparos los fuertes á las avanzadas carlistas ó á los grupos que se veian por uno ú otro lado.

—Hubo ayer tiroteo de avanzadas, pero mucho menos que el martes.

—Ayer se condujeron algunas piezas de distintos calibres á diferentes puntos del recinto de la plaza.

—Ayer tarde se hallaba en un casa de Olavega el cura Iriarte muy incomodado segun los ademanes que pudo verse desde esta villa, con auxilio de un buen antecjo,

Las noticias que di á V. ayer sobre rumores de convenio bajo la base de D. Alfonso de Borbon se desmienten terminantemente hoy. El ministerio ó casi todos los ministros, segun sus amigos, son opuestos á cualquiera solucion borbónica mucho mas esperándose que en el mes próximo sea proclamada la república como forma de gobierno definitiva en Francia.

La reunion que anoche hubo de la junta directiva de los radicales en casa del Sr. Martos era para que alguno de sus miembros presentara la dimision ni para tratar de la reorganizacion del partido sino para discutir acerca del giro que toma la causa sobre la defraudacion del papel sellado que segun parece ha producido seria alarma á un personaje de este partido.

Siguen esperándose de un momento á otro noticias de una batalla en el Norte.

L. N.

CARTAS DEL NORTE.

Lodosa 19 de junio de 1870.

Sr. Director de *El Imparcial*.

Querido amigo: todo estaba dispuesto para la marcha de ayer y teníamos los caballos ensillados cuando llegó un parte del general Rossell contestando á un oficio del jefe de estado mayor, diciendo que el camino entre Sesma y Lerin estaba impracticable en la parte que aún se conserva, y que el que buenamente se ha creado el tránsito á través del campo, ofrecia serios inconvenientes para el paso de los carros y de la artillería, por ser el terreno gredoso y estar todo encharcado. En presencia de este tan saludable aviso, hubo de suspenderse la marcha y cruzarse todo el mundo de brazos, pues aquí se viene á combatir carlistas y no la naturaleza que todo lo puede.

La impaciencia del general en jefe era tan grande que estuvo casi todo el dia asomado á las ventanas de su cuarto, consultando el tiempo y pidiéndole á Dios que ayer no lloviera. Poco llovió, en efecto, y hoy ha amanecido un dia claro y sereno que alumbraba radiante el sol.

hacia conversando ó explicando algo á otras personas.

—Por conducto que consideramos fidedigno, supimos ayer que los batallones carlistas se dirigian hacia Durango sabedores de que el general Moriones se habia movido para esta villa.

—Ayer tarde se oyó tocar llanada á la carrera por el lado de Basurjo, si no nos equivocamos, y es probable fuera á consecuencia de lo que decimos en las líneas anteriores.

—Ayer tarde vimos á una turba de muchachos que desde la carretera, delante del puente de Cantalojas, cerca del palacio de los señores Zaballuru, provocaba á los carlistas que ocupan la barricada de la Casilla, los cuales hacian continuos disparos. Un agente de policía hizo retirar á aquellos, y temiéndolo mas al palo que á los proyectiles carlistas, huyeron por la carretera, descubriéndose completamente. Cuando el agente corria tras los muchachos le tiraron los carlistas, obligándole á ocultarse.

—Los oficiales de la marina inglesa y francesa que vinieron el martes por la tarde,

Lo que mas preocupa á todos aquí es la impaciencia de los que estan alejados de las operaciones, que las asimilan á una funcion de teatro en que pasan diez ó doce años, en lo que dura un entreacto, se come de mentirijillas y se sube á la cresta de las mas elevadas montañas por medio de dos ó tres tablones de nueve pies de largo. Aquí se come de verdad, y 25000 hombres consumen cada dia 67.500 libras de pan, que son 2.70 arrobas, que necesitan para ser transportadas 27 carros ó mas, pues hay algunos que no cargan cien arrobas.

Añádase á esta cifra que dicha cantidad se consume en un dia, y que son ocho ó quince los que podemos andar por cerros y breñas, y se comprenderá que aunque no sea para el pan, y si para la harina con que se hace, hemos menester—calculando muy por lo bajo y deduciendo las existencias de los depósitos ya establecidos—de mas de 150 carros tan sólo para el pan. Viene despues el vino y la galleta, el arroz y la judia, el tocino y bacalao, el café y el aguardiente, la cebada y avena, y todo lo que constituye racion y se coloca en 300 carros, que, agregados á otros 200 que llevan bagajes, material de guerra y sanitario, nos dan la enorme cifra de 600 ó 700 transportes de ruedas, á los que siguen 1.200 acémilas, tambien cargadas con diferentes pertrechos.

Los carros van tirados, unos por tres y otros por cuatro caballerías, de modo que la longitud media de un carro enganchado es de 12 metros; la distancia que separa uno de otro es de tres metros, lo que aumenta el espacio que cada uno ocupa de 1,50 metros, necesitándose para 600 carros 8.10 metros de camino, ó sean ocho kilómetros y un poco mas. Vienen despues las acémilas, que aunque marchan en tropel, por estos caminos solo pueden ir de á tres en fondo, lo que nos dá 400 filas y una distancia de un kilómetro para ellas. Aquí no se cuenta la fuerza ni la artillería, y en marcha general el ejército, puede suceder muy bien que la cabeza llegue á Lerin cuando salga de Lodosa la retaguardia.

salieron ayer mañana con algunos extranjeros que en vista de las circunstancias se trasladan á su país ó á otros puntos donde se disfrute de mas paz.

—Ayer fueron ménos que los dias anteriores las gentes del campo vecino que vinieron al mercado; pues los carlistas dificultaban su entrada en la villa.

(30 de Enero.)

Hubo ayer tambien tiroteo de avanzadas, pero más flojo que los dias anteriores, revelando varios detalles que es muy reducido el número de carlistas que se hallan alrededor de Bilbao, confirmandose por tanto el movimiento del grueso de las facciones hacia Durango ó Arratia.

—El bloqueo fué ayer muy riguroso, bastando para mantenerlo parejas de faciosos diseminados por todos los caminos que conducen a la villa.

(Se continuará.)

Póngase en estos cálculos mucho barro, y caballerías que no quieren andar, carros que vuelcan y cargas que se caen, y vengan acá los que creen que para andar una legua el ejército necesita una hora.

La comarca por que vamos á atravesar tiene tambien el grave inconveniente de carecer totalmente de agua, y ha sido preciso que se escalonen en diferentes puntos pequeños convoyes con este líquido para el soldado y enfermos que sobrevengan.

En los pueblos no vamos á encontrar nada, y ya en este escasean los recursos para los bolsillos particulares. No sé con qué vamos á llenar las alforjas el médico Martínez, Echano y yo, y la carne Liebig, el café y el coñac darán algun refuerzo á la ración de etapa, que habremos de probar algun dia, ya que tan graciosamente se nos ha concedido.

El porvenir es triste y se presenta negro para el que quiera vivir como en su casa, pero en cambio estas privaciones nos alientan mas y dan fuerza á nuestra esperanza de vencer pronto á los carlistas.

Si hoy se recibe el parte de que los caminos han mejorado, la marcha será esta madrugada; si permanecemos aquí un dia mas ó si hoy cambia el celaje y descarga alguna nube, habremos de armarnos de paciencia todos los buenos liberales.

Al dar cuenta de caminos intrasitables, mas de un sabio de café dirá que pronto se habilita con ramaie y piedra teniendo ingenieros, pero es el caso que en el lugar á que nos referimos no se encuentra una sola piedra ni un solo árbol.

Algunas matas de romero y tomillo, y aquí y acullá un palmito, es lo único verde que se distingue en ese terreno.

Ha llegado de Sesma el comandante de artillería Sr. de Salazar, que viene á dar cuenta de los ensayos por él llevados á cabo en las cercanías de aquel pueblo con cuatro piezas Placencia que manda el capitán Azcárago. Las pruebas han sido satisfactorias, tirando seis disparos á blancos distantes 1.500 y 1.800 metros, y aprovechando el séimo, que fué el último, en una pareja carlista que, situada en un cerro á 3.000 metros; observaba el ejercicio de cañón.

El proyectil les pasó rasante por sus cabezas, y se arrojaron al suelo, escapando los caballos que montaban.

Al poco rato un grupo de ocho ó diez á todo escape se presentó en la altura, desapareciendo por un ribazo. Se conoce que la granada, larga para aquellos dos curiosos, cayó en la masa que estaba á retaguardia y oculta tras la colina, lo que produjo la confusion consiguiente.

Para muestra basta un boton, y ya habrán ido con el parte á quien les mandó estar allí en vedetta.

La infantería, que presenció este último disparo, entusiasmada ya por el tiro al blanco, prorumpió en vivas á los artilleros y las charangas tocaron todas el aire nacional que ahora está mas en voga:

Ahora si que estarás contentona
Mandilona, mandilona.
Ahora si que estarás contenton
Mandilon, mandilon, carliston.

La brigada de vanguardia, esa brigada que no tiene igual en el mundo, y no me ciega la pasión, porque los extranjeros lo han dicho y consignado en sus periódicos; ese puñado de valientes que manda él para todos ge-

neral brigadier Blanco, y que cuenta una oficialidad distinguidísima y brava; esa fuerza cuyos pechos sirven á todos de baluarte, ha de tenerse bien presente para honrarla en su dia cuando conseguida por todos la victoria, debamos á ellos todo el partido liberal el éxito que anhelamos.

No tan solo Blanco atiende militarmente á su cometido, sino que no descansa un momento por procurar bienestar á sus soldados.

La policía de su cuartel y los precios á que ha establecido se vendan los artículos en Lerin, despues de someterlos al exámen facultativo, le preocupan de tal modo que es modelo la residencia de la vanguardia de orden, disciplina, limpieza y moralidad.

Nadie sabe dónde busca y dónde encuentra Blanco sus ayudantes y los oficiales que tiene; un tal Cóbos, y un tal Solano, y un Hormaechea y otros ciento, hay que verlos en las guerrillas para creer que sus caras añidadas y sus manos siempre vestidas de guante de Jourdan en Madrid, sean de oficiales cuyos nombres deben todos conocer.

Ayer llegó de Madrid el teniente coronel de caballería D. Juan Zavala, ayudante del duque de la Torre, y que portador de pliegos para el marqués del Duero se incorpora á este cuartel general para tomar parte en las fatigas y peligros que empiezan y glorias que nos esperan.

¿Podré escribir mañana desde aquí? That is the question.

Suyo afectísimo,

M. N. O.

NOTICIAS GENERALES.

Han salido fuerzas carlistas de Vizcaya para Navarra, lo cual hace sospechar que ya no se encuentren muy seguros en aquella provincia.

Las nuevas obras de defensa de Bilbao avanzan rápidamente.

Dicen de Madrid: «Ayer falleció un jóven en la calle Mayor, hijo de un conocido coronel de ejército, á consecuencia de haberse mordido un perro rabioso.»

Ha fallecido en Zaragoza el comandante D. Ramon Mora Gabas, destinado á la reserva de Talavera en Santander.

Nuestro cónsul general en Alejandría dice en telegrama de hoy lo que sigue:

«Se ha declarado la «peste-bubon» en Mariuti, distante veinte horas de Benjedi (Tripoli), administración egipcia. Ha quedado establecido el cordón sanitario.

Los batallones navarros se van quedando en cuatros á causa de las continuas deserciones que sufren diariamente. Así lo ha manifestado uno de los desertores presentados últimamente al cuartel general, y el hecho tiene importancia, porque los navarros constituían el núcleo del ejército carlista.

Ha salido á operaciones la fuerza de caballería de la comandancia de la guardia civil de Huesca.

Están en vías de inmediato y satisfactorio resultado las gestiones de nuestro representante en Lisboa, Sr. Albarreda, para obtener la extradición de los prófugos gallegos comprendidos en el último alistamiento.

Han llegado á Orensa los magistrados de la Coruña con objeto de constituir el jurado.

No es exacto que el Sr. Castelar esté ayer dispuesto como asegura la Correspondencia.

A pesar de que hay probabilidades de

que el Sr. duque de la Torre marche á la Granja el dia 25, como han dicho varios periódicos, aun no es cierto que haya fijado definitivamente el momento de su partido que depende principalmente de los acontecimientos que con relacion á la guerra tengan lugar en el Norte.

El Sr. Castelar visitó el 20 al presidente del Poder ejecutivo.

El señor duque de la Torre ha regalado á los médicos de su cuartel general en el Norte, Sres. Pellicer, Losada, Camison y Ferrer, magníficas cajas de instrumentos; é igual obsequio ha manifestado que hará al profesor de la armada que designe el Sr. Topete.

Han llegado á Madrid 137 mozos de la reserva de Valladolid.

Ha fondeado en el puerto de Valencia el vapor San Antonio, y en el de Santander la goleta «Consuelo.»

Se están fortificando en Cataluña, las torres telegráficas que existen desde Sarriá á Villanueva.

El señor marqués de la Vega de Armij marchará muy en breve á París por la vía de Zaragoza y Canfranc.

En Francia se ha dado ya por desechado el caso de que el gobierno vote con la mayoría de la única Cámara existente, sin que por eso se suscite una crisis.

Del «Cronista» de Nueva-York tomamos el único despacho relativo á la isla de Cuba que inserta en el número del 3 de Junio:

«Habana 28 de Mayo.—Ha habido un encuentro con los insurrectos en las cercanías de Baire. Los españoles tuvieron tres muertos y cinco heridos, haciéndoles cuatro prisioneros á los rebeldes.

El sorteo para la milicia blanca de caballería tendrá lugar el 5 del mes próximo, y para la infantería el 15 del mismo mes. El número total para la isla es de 758 de caballería y 4.800 de infantería.

Se ha expedido un decreto autorizando á las compañías de ferro carriles para que doblen el precio de los pasajes y fletes cuando se les pague en papel.

Con objeto de dar lugar á los exámenes de fin de semestre y á los de ingreso en la Academia, se han prorogado las vacaciones á los cadetes de caballería hasta el dia primero de Agosto próximo.

Los bonapartistas de la Asamblea de Versalles votaron en pró de la proposición de M. de Larrochefoucauld pidiendo el restablecimiento de la monarquía.

Hoy ha celebrado sesion la junta superior de ventas de propiedades y derechos de Estado habiendo resuelto varios expedientes de declaración de dominio útil, de excepciones de capellanías y de incidencias de ventas.

Por el ministerio de la Guerra se han concedido varias gracias, á las fuerzas del tercer regimiento de ingenieros que tomaron parte en las acciones del monte Montañó, los dias 24 y 25 de febrero último.

PARTES TELEGRAFICOS.

Viena 16.

El general baron de Koller, gobernador de Bohemia, ha tomado posesion del ministerio de la Guerra por renuncia de su antecesor el baron Kuhu.

Copenhague 16.

Todos los ministros han presentado la dimision siguiendo el ejemplo del de Hacienda.

El Haya 16.

Segun declaración del ministro de Hacienda, no se suprimirán los derechos sobre el azúcar, pero se mejorará el sistema de percepción.

Es muy difícil que se renueve el convenio sobre los azúcares, en vista de las medidas recientes tomadas por Francia sobre el particular.

Lisboa 18.

Entre las varias modificaciones introducidas en el reglamento marítimo de sanidad, se halla la de que no podrá haber cuarentenas por fiebre amarilla durante los meses de diciembre, enero y febrero.

Varios gobernadores civiles han dirigido circulares á sus subordinados recomendándoles que dejen á los electores en la mas completa libertad en las elecciones que van á verificarse.

Lisboa 18.

A consecuencia de la crecida del rio Duero han perecido siete mujeres, dos hombres y un niño.

Se han ido á pique varios barcos.

Lisboa 19.

El Sr. Albarreda, ministro penitenciario en España, fué recibido ayer por el rey en una audiencia que tuvo un carácter privado.

Mañana sale para el Algarve el presidente del consejo de ministros. Permanecerá poco tiempo en Beja.

Se ha celebrado una reunion de católicos, en la cual se acordó dirigir por telégrafo al Papa un mensaje de adhesion.

Lisboa 19.

El ayuntamiento de Lisboa ha contestado por el cable á una felicitacion que le ha dirigido el ayuntamiento de San Vicente (isla de Cabo Verde), con motivo de la inauguracion de la comunicacion telegráfica que une ya Portugal con aquel punto, y que en breve lo unirá con la América del Sur.

La prensa pide que el gobierno adopte serias medidas para evitar el robo de ganados portugueses, que dice se está llevando á cabo en la frontera por ladrones que se refugian en territorio español.

Los periódicos de hoy se ocupan en su parte política del manifiesto del partido histórico con motivo de las elecciones.

Nueva-York 19.

El presidente de la república de Guatemala ha dispuesto que sea fusilado el gobernador Gonzalez, que mandó azotar al vice-consul de Inglaterra.

Versalles 16.

En vista del resultado que obtuvo ayer la proposicion pidiendo el establecimiento de la monarquía, los individuos de la comision constitucional que pertenecen á la derecha han tratado de disminuir dicho cargo, pero han desistido de su idea.

La comision constitucional se ocupa con actividad de la proposicion Perier, acerca de la proclamacion de la república, pero se cree que no dará dictamen hasta dentro de quince dias ó tres semanas.

Es probable que dicho dictamen esté basado en los proyectos de Broglie, desechados implícitamente el 16 de mayo por la extrema derecha.

La nueva comision de iniciativa se compone de 18 á 20 individuos de la izquierda y de 10 á 12 de la derecha.

El centro derecho ha votado por varios candidatos de la izquierda.

La abstención del gobierno en la votacion de ayer fué por consejo del mariscal Mac Mahon, resuelto á evitar todo motivo de crisis.

De las investigaciones que se están haciendo, resulta apócrifa la carta de los bonapartistas que tanto ha dado que hablar.

Un distinguido escritor realista decia hoy á un diputado de la izquierda: «En octubre nos acusábais de que queriamos hacer la monarquía con un voto de mayoría, y hoy queréis hacer la república con la mayoría de un voto.»

VARIEDADES.

A UN CIPRÉS.

Ciprés, cuando el ángel mio
Se sienta bajo tus hojas
Esplicale mis congojas
Y mi loco desvario.

Dile que cuando la veo
Y me mira con ternura
Al contemplar su hermosura
Feliz cual nunca me creo.

Participale mi afán,
Mis angustias, mis dolores
Y tambien que estos ardores
Con mi vida acabarán

Si a tes no encuentro consuelo
En sus amant's mira las
Que al ir hacia mí lanzadas
Mitigan mi desconsuelo.

Di asimismo que de día,
De noche y á todas horas
Esas gracias seductoras
Recuerdo con alegría.

Espícale en tu querella
Cuando encuentres ocasion
Que tengo en el torazon
Grabada su imágen bel a.

Manifiéstale, ciprés,
Que le amo con frenesí
Y al idolatrarla así
Que tú mis afanes ves.

Y si cuando se lo digas
Se alegrase su semblante
Mi dicha en aquel instante
Compensará mis fatigas.

Mi puro amor le diré
Y fuera ya de quebranto
He de entusiasmarle tanto
Que loco me volveré.

Pero si á ti por ventura
Impasible te escuchase
Entonces... aunque le amase
Empezará mi locura.

Y si mi afecto derrumba
Al llenarme de afliccion
Mi angustiado corazón
Será solitaria tumba!

L.

GACETILLAS.

Lavadero.—Anteayer fuimos invitados por el Sr. Alcalde de esta capital para ver el lavadero que por cuenta del Ayuntamiento se está construyendo cerca de los molinos de viento.

Efectivamente, es una mejora para la capital de no escasa importancia pues evita lo primero el que las aguas potables de la población se reciba en malas condiciones sin que ocurra lo que hace tiempo viene ocurriendo y es que las aguas se recibían en la población después de lavar sus ropas mas de 60 mujeres que se reúnen en aquellos alrededores. Esto por un lado, y por otro la utilidad que ha de reportar en su día al Municipio esta mejora, hace que apudamos como es debido el pensamiento de la comision y el celo é interés que ha demostrado el Sr. Alcalde al llevarlo á cabo.

Ahora, solo falta que se constituyan otros dos ó tres lavaderos en los extremos de la población, con lo cual no ganará poca cosa el Ayuntamiento, ó sean los intereses del pueblo.

Sea enhorabuena.—El gacetillero de LA CRÓNICA felicitó hoy á todos los Juanes y Juanas que le lean desde el mas encumbrado y potente magnata hasta el mas humilde ciudadano. A todos les desea igual felicidad para celebrar el día de su santo y la misma alegría para divertirse.

Vosotras, encantadoras Juanas, que con vuestros lindos ojos repaseis estos renglones, vosotras bellísimas niñas que tengais en vuestra casa algún Juan á quien darla enhorabuena, recibid las primeras mi mas cordial felicitacion y las segundas... las segundas dá sela á aquellos queridos miembros de vuestra familia y recibid vosotras tambien la expresion de mi sentimiento.

No haya pena; gozar lo lo posible, é iluminadme despues con la hermosa luz que vuestra vista despide.

Toros.—Hoy tendrá efecto en la plaza de Toros, la corrida de novillos que ya hemos anunciado.

Esperamos no faltarán nuestros lectores á este espectáculo que promete estar animado.

Conque á divertirse que el mundo se acaba.

Datos curiosos.—Un francés, Mr. Julio lean, colono á orillas del río Amazonas, ha regalado al museo de Nancy la cabeza de un jefe indio, llamado Micanapita y muerto en combate. Esa cabeza conserva los cabellos y está reducida á la mitad de su tamaño. El modo de embalsamar de los indios consiste en retirar los huesos del cráneo y secar lo restante por medio de piedras calientes, de modo que se reduzan las carnes conservando la cara su fisonomía.

Ya existian en Europa siete ejemplares de cabezas así conservadas. La última

se vendió en París hará cosa de ocho años por 1.500 francos.

Los individuos que emplean ese raro procedimiento se llaman Jivaros, pertenecen á la gran familia de los Guaranis y habitan á orillas del Marañon, en territorio perteneciente á la república del Ecuador. Siempre están en guerra con sus vecinos los Agua-ranas, y conservan como trofeo las cabezas de los que matan en combate.

El célebre Maestro.—El médico que hizo la autopsia al cadáver del célebre Donizetti pidió y obtuvo el permiso de guardar la parte superior del cráneo. Mientras vivió fué conservado este recuerdo como una reliquia pero á su muerte el heredero que debía ser tándero, no sabiendo en qué utilizar este objeto, hizo de él un platillo donde arrojaba la moneda de cobre. El municipio de Bergamo supo afortunadamente este hecho escandaloso y ha reclamado el glorioso cráneo, cuya devolucion se verificará en breve.

Anuncio.—No carece de gracia, á pesar de su laconismo, el siguiente:

«Una chica para servir á un matrimonio, que sepa coser y tenga buenos informes.»

Mas que de anuncio tiene esto, traza de orden verbal, dada á gritos por un amo á sus criados.

Nos parece ver asomada por entre los rengones la cara del que anuncia, y hasta nos parece oírle gritar:

«Una chica, á ver que la traigan.»

Palco.—El Comercio de Cádiz publica el siguiente suelto:

«Sabemos que la señora doña Cristina del Río, viuda de Ruiz de Mier, no pudiendo ocupar su palco en el Gran Teatro por hallarse de luto, lo ha arrendado por la temporada en dos mil reales vellón, disponiendo que esta suma se entregue á la asociación de Hijas de la Inmaculada Concepcion para los objetos benéficos de su instituto. Es un noble y generoso rasgo que honra á dicha señora y que nos complacemos en hacer público.»

Unguento y Píldoras Helly-vay. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazón y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazón se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando entrar la digestion en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

Recomendamos á los interesados lean con atencion el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre, etc. del Dr. Ch. Alibert de Paris. Los dan gratis los depositarios del *Vino de zarzaparrilla y Bolos de Armenia*.

Cuerpo nacional de ingenieros.

Relacion de las operaciones facultativas que han de practicarse por esta dependencia en los términos y periodos espresados á continuacion.

Desde el 9 al 16 de julio.

Demarcacion, núm. 6082, «San Bartolomé», paraje Torre, término de Abia, interesa lo D. Carlos Martinez Valdivia, vecindad Granada.

Id., núm. 6964, «San Luis», paraje Las Cataras, término de id., interesado D. Luis Maria Stoffel, vecindad Paris.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer De Málaga, vapor Numancia, capitán Francisco Jaen, con efectos.

De Oran, laud Angel de la Guardia patron Juan Perez, en lastre.

Despachados.

Para Algeciras, laud San José, pa-

tron Francisco Martinez, con esparteria.

Para Cartagena, laud Miguel, patron Blas Garcia, con loza y otros.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	256	06
Id. del Puerto.	492	80
Id. de la Vega.	56	45

Total. 605 31

Almeria 23 de Junio de 1874. Barroeta.

Santo del día.

Miércoles 24.—La Natividad de San Juan Bautista.

Salé el sol á las 4:32 de la mañana.

—Pónese á las 7:33 tarde.

Salé la luna á las 2:0 m.

Pónese á las 12:55 n.

Efemérides.

1704.—Los ingleses se apoderan traidoramente de Gibraltar.

Registro civil.

Inscripcion del día 22.

Casados.	»
Nacidos.—Varones.	4
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	1
Id.—Párvulos.	3

Se cita al gremio de Aguardientes de la plaza de la Constitucion para el día 26 del presente mes á las doce del día, en la casa del Síndico, plaza de la Glorieta número 2.

Aviso á los destajeros.

Se subastan 24 varas de taladro á continuacion de las 26 y cuarta en que se encuentra el segundo tiro de la mina Sto. Tomás en el Cabo de Gata, y sitio denominado Rio con del Mentiadero, término de Nijar.

Los que quieran tomar parte en dicho remate lo verificarán el domingo 28 del presente mes desde la una á las dos en punto de su tarde; cuyo acto tendrá lugar en la casa del que suscriba, Pizarro 16, endonde estará de manifiesto el pliego de condiciones.

Vicente Monjardin.

Se alquila una góndola para los baños de mar.—En la posada del Capricho darán razon.

En la calle de la Vega número 1.º se vende una partida de tablones de Haya de varias dimensiones, no pasando el mayor de cuatro varas de longitud los que se venderán á 7 rs. vara y reduciéndolos á tabicones de cinco vara largo por 9 pulgadas ancho 3 de grueso á 35 rs. las cinco varas.

Estos precios durarán todo el presente mes.

VENTA.

Se hace de un armario en muy buen estado, un sillón de vuelta de nogal, una muestra para fonda con el nombre «Fonda del León» dos ventanas con rejá de 8 palmos, una escalera de pié grande, un barril de 4 arrobas y varias cosas mas. En la fonda del León darán razon.

EL AGUILA

Camisería Francesa de D. Ricard de La Gasca.

En este establecimiento que tan buena reputacion goza, se acaba de recibir el magnífico surtido de mantelería en hilo y algodón desde la clase mas baja hasta de 600 rs. el juego, encontrándose entre el mismo las esquisitas toallas de venus, para baño y las servilletas para té. Lienzos de hilo y algodón desde los mas baratos hasta la renombrada retorta y holandas de 30 y 40 rs. vara. La estensa coleccion de telas de color para camisas; calceti-

nes, calzoncillos, pañuelos de bolsillo, para-soles de hilo, seda y algodón, y dentro de algunos dias llegarán nuevas remesas de cuellos y puños de dos holandas, corbatas infinidad de clases, gemelos, petacas, fosforeras y carteras de piel de Rusia, objetos de viaje, bastones, hilos y agujas para máquinas perfumería, peines de marfil imperdibles, cepillos de ropa, peines y demás artículos de seda, lana y algodón propios de la estacion.

Tambien se confeccionan camisas, con arreglo á los últimos figurines y del mayor gusto, segun tienen acreditado.

A COMPRAR.

Es verdadera realizacion.

Para caballeros.—Géneros de lana para la actual temporada.—Córtes de pantalon á 15, 18, 22, 26, 30, 35, 40, 44, 50, 55, 60, 65 y 70 rs.

Traje completo, á 42, 50 y 60 reales uno.—Me tons, á 12, 18, 22, 26, 28, 30 y 32 rs. vara.—Pañetes lisos y labrados á 25, 30, 34, 36, y 38, reales vara.—Túnicas, cuadros novedad á 28, 32, 36 y 40 rs. vara.—Tricot, pié azul, lluvia seda á 28, 32, 36, 42, 48 y 50 rs. vara.—Elasticotines, satenes, castores á 40, 44, 48, 50, 55, 60 y 68 rs. vara.—Paños y patenes de todas clases y precios.

Nota.—Los precios que arriba se espresan están marcados en los córtes y clases con números, á fin de no equivocarse ni á niños de á 8 años.

No se rebaja nada de los precios anunciados.

Se hace el 5 por 100 de descuento comprando de 100 rs. en adelante.—Pañería calle Espartero (antes Real número 3, junto á la confitería Saviñana.

Francisco Rios y Hermanos.

PLAZA DE TOROS DE ALMERIA.

Gran corrida de novillos de muerte, para hoy 24 de junio.

Orden de la funcion.

Se lidiarán, banderillearán y matarán cinco novillos, de la acreditada ganadería de German, hoy del Nieto, de Purulena, con divisa blanca y encarnada, cuya reseña es la siguiente:

- 1.º Bonito, 3 años, bien puesto, corni abierto.—2.º Panadero, 3 años, berrando corni alto.—3.º Limonero, 4 años, bien puesto, albardado, corni veleta.—4.º Cachapero, 3 años, corni gacho.—5.º Paradito, 3 años, albardado, corni alto.

CUADRILLA.—Espadas. Manuel Diaz (a) el Lavi, de Cádiz, Tomás Monge (a) Pata, de Málaga,

Picadores. Narciso Aceveda, de Sevilla. José Perez, de Málaga.

Banderilleros. Francisco Carvajal (a) el Pullo, de Málaga, José Morales (a) Avisá, de Málaga; Salvador Muñoz (a) Rubitó, de Málaga; Manuel Muñoz, de Málaga.—Puntillero.—José Capa; de Cádiz.

Contratista de caballos, José Morales.

Precios de entradas y localidades.

Plateas sin entradas 40 rs.—Sillas 4 rs.—Asientos de primera escalinata.—3 rs.—Asientos de contrabarrera, 4 rs.—Entrá de sombra, 7 rs., id. de Sol, 5 reales.

La plaza se abrirá á la una.—La funcion empezará á las 4 y media.

Teatro Principal.

Funcion para el 24 de Junio.

El magnífico drama en 3 actos titulado:

Bien aventurados

LOS QUE LLORAN.

Y el divertido sainete titulado:

EL SUTIL TRAMPOSO.

A las 8 y media.

ALMERIA.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta línea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 centimes.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y CONTRATACION. De don Ramon Garcia Camacho

calle de Alava núm. 11, Almería

Encargada la dirección de todos los asuntos que al mismo se confien que necesite los conocimientos ó intervencion de letrado, al conocido Doctor en derecho.

D. Miguel Garcia Blanes.

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos; desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde.

Impulsado por mi constante anhelo de fomentar este centro general de negocios y contratación, correspondiendo así las simpatías y confianza que mi modesto nombre ha inspirado al comercio, á los mineros y al público en general, y cediendo á los ruegos repetidos que me han hecho algunas sociedades mineras y varios particulares á quienes represento en todos sus asuntos, además de las reformas que en él he introducido y que son ya conocidas, establezco tambien la siguiente.

Importantísima mejora.

Queda abierta desde hoy una suscripción á este centro general de negocios, la que podrán utilizar todos los particulares, las corporaciones y las sociedades de cualquier género.

Los derechos y ventajas que obtendrá todo suscriptor serán:

1.º Que se le resuelvan 3 consultas jurídicas firmadas por un letrado de conocido crédito, durante el año de dicha suscripción.

2.º A que se le practiquen dos ensayos de minerales, comunicándole el resultado de ellos obtenido.

3.º Que se le publiquen en uno de los periódicos de esta Capital durante el expresado año, tres anuncios que no excederán cada uno de 15 líneas, siempre que se remitan firmados por el suscriptor.

4.º A que se le sirva por este centro, incoando y siguiendo hasta su terminación, un expediente de cualquier género que sea, que haya de tramitarse en las oficinas de esta Capital, sin exigirle por los trabajos y gestión que en el mismo invierta, retribucion alguna.

5.º Todo suscriptor tiene derecho á exigir á este centro, que en su nombre instruya, active y termine, los demás expedientes y asuntos que tenga y pueda tener en esta ciudad, de cualquier género que sean; pagando solamente por todos ellos, la mitad de los derechos de costumbre conocidos.

6.º Tambien se le contestará verbalmente á cuantas preguntas dirija á este centro, referentes á saber noticias y antecedentes de minas y fincas que el interesen dentro de la provincia.

7.º Dedicado este centro en procurar á prestamo capitales en efectivo á aquellos mineros que los soliciten con las garantías de sus minas, para con ellos emprender los trabajos de investigacion necesarios, serán preferidos en estos préstamos, los suscritores á los que no lo sean.

8.º Todo suscriptor tiene derecho á que por este centro se le gestione la compra ó venta de cualquiera finca rústica ó urbana y la de registros completos y acciones de minas, así como tambien el que se le procuren préstamos en efectivo, toda vez que garantice el pago de los mismos convenientemente; abonando el medio por ciento del valor del contrato si este se lleva á efecto, por todos los trabajos prestados en dichas operaciones, anuncios etc., etc.; en lugar del dos por ciento que interesa á los que no sean suscritores por este género de servicios.

9.º No se admite suscripción por menos tiempo de un año.

10. El precio de la misma por el año expresado, apesar de las inmensas ventajas ofrecidas, será el de doscientos rs. pagados por trimestres adelantados.

Al concebir y poner en práctica el pensamiento que hoy llevo á cabo, no me ha movido á ello el lucro ni idea alguna de interés, como todo el que lea este anuncio comprenderá, al conocer los gastos que han de ocurrirme al realizar las grandes ventajas que ofrezco

pues solamente las consultas de letrado, los ensayos de minerales y los anuncios que me comprometo á servir al suscriptor, valen mas de la cantidad que dejo prefijada; quedando en beneficio del mismo los demás servicios que garantizo practicar con el celo y puntualidad que acostumbro, é imprimiendo á la vez á todos los negocios que se me confien el caracter de legalidad y verdad que esta casa practica en todos sus actos. Mi objeto principal es, impulsar por todos los medios el fomento de todo género de negocios, de la industria y de la contratación en esta Provincia; y muy particularmente cuantos se refieran al ramo de minería tan abandonado hasta ahora, apesar de su incomparable y fabulosa riqueza. A esto conducen mis desvelos y afanes, y á procurar que todas las clases puedan ser participes de las ventajas que por mi mediación y servicios han de obtenerse; y garantizo que será una verdad cuanto ofrezco, pues para ello cuento con todos género de recursos, los que me proporciona, la multitud de correspondientes que he adquirido en todos los pueblos de la provincia y en los principales de España y del Extranjero, además del crédito que me dá el conocido nombre del letrado Sr. Garcia Blanes.

Creo que el público en general, sabrá apreciar los beneficios positivos y seguros que ofrezco y se aprovechará del llamamiento y oferta que hago á todo el que necesite ventilar asuntos y expedientes en esta Capital, y que vendrán á aumentar cada cual con su respetable nombre el número de suscritores con que ya cuento, muchos de ellos que habitan en esta repetida Ciudad.

Almería 25 de Mayo de 1871.-R. Garcia.



ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrasin-Michel, de Aix (Francia)

Curación segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco. En general basta con un frasco.

Depósito en París, casa de MM. Dory-ult et Cie., Philippe Lefevre, y en casa de los principales farmos. de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

FRANCISCO RODRIGUEZ,

Agente de Comercio.—Comisiones.—Compra y venta de toda clase de mercancías.

Amberes.—Bélgica.—12 Rue de Paroissien.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nobleza de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó á sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, y que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como es la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace cuatro años. Hasta ahora los suscritores consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. librasa

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nueva cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.

CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Esta progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfaccion.

M. S.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO TÓNICO PURGATIVO CON HIERRO.

Invenzion del Señor ANDRES Y FABIA,

mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tale su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que se deduce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.

Con él que le chaguarce á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta á la distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia etc., etc., poseyendo además las propiedades por,

ANTIDOTO SOBERANO.

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal síntoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizara en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echaba abajo á la tan renovada purga de «Citrate de magnesia;» es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos. Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al caballo de San Martín.—Madrid, Moreno Miguel Arenal 20.—Barcelona, Palsó, plaza Real.—Murcia Sr. Canales.—Jaen, Sr. Ros de la Higuera.—Cadiz Sr. Martos.—Sevilla, Sr. Parra.—Depósito en Almería Farmacia del Sr. Vivas calle de las Tiendas y en las principales de España y del extranjero.